

4 Feb 1851

2

El DIA Bogota Seccion Correspondencia Año XII (789)

p. 2-3-4. Feb. 4 1851

dengues con que se engalanan, no dudamos que esas beldades comprenderian perfectamente que las fiestas i los rigodones a que se entregan con tanto placer i delicia, han sido un *rigodon mortal* para muchas infelices criaturas de su sexo. El viajero que camina con la rapidez del rayo en nuestros ferro-carriles no piensa por cierto que un ejército de 10,000 hombres está ocupado sin descanso en la direccion i en los detalles del servicio, en la vijilancia del material i seguridad de toda la linea. En cuanto a nosotros, que conocemos esas exigencias, habiamos ya imaginado i calculado la parte en-proporcion de la mano de obra necesaria para transmitir con la velocidad del rayo esas comunicaciones a distancias que varian de ciento a cuatrocientas millas; pero nuestras previsiones eran completamente erroneas. La sencillez, segun dicen, es el carácter de la ciencia i jamas la verdad de este axioma ha sido demostrada de una manera mas clara que en el piso superior de la estacion del Telégrafo central de Londres. Todo el material i todo el personal que alli encontramos se reducía a cuatro o cinco jóvenes que podian tener unos catorce o quince años, de una fisonomia intelijente, i a ocho pequeños instrumentos, cuyo volumen es como la mitad poco mas oménos de esos otros instrumentos que conducen los hijos de Italia por nuestras calles; i así como un chalan al recomendar un caballo a la inesperta atencion de un tímido aficionado, nunca se olvida de afirmar de la manera mas positiva, que un niño podría montarlo, lo mismo se podría decir del telégrafo eléctrico que trasmite las noticias con la prodijiosa velocidad de 280,000 millas (112,000) por segundo, que un niño puede hacerlo funcionar.

Apesar de que nos es difícil explicar por medio de algunos guarismos, esa extraordinaria velocidad de las comunicaciones eléctricas, no es ménos evidente que esa misma velocidad es superior a la comprension del entendimiento humano. Cuando Shakspeare, dando un libre curso a su imaginacion, ordenó a Puck por medio de Oberon, que estuviese de vuelta en ménos tiempo que necesita el *levantan* (nombre que se le ha dado al cocodrilo del Nilo) para andar una legua, Puck contestó: "Yo puedo dar la vuelta al mundo en cuarenta minutos." El inmortal poeta estaba mui léjos de pensar sin duda alguna, que en el siglo XIX se realizaria la audaz afirmativa del lijero duende hecha al rei de las hadas, i aun mucho

se relevan de ocho en ocho horas, por el dia son los jóvenes los que hacen el servicio.

A medida que las comunicaciones que deben ser espedidas, subiendo una despues de otra por la chimenea de que hemos hecho mencion, llegan a la altura del piso destinado para los instrumentos, un empleado destinado a la direccion de ese departamento las pone sobre el instrumento de la transmision, i el muchacho encargado de él empieza en seguida a trabajar con esa vivacidad que caracteriza su edad. (Los demas detalles han sido ya publicados en *El Dia*.)

(Copiado.)

Progresos del comunismo.

El dia 30 del pasado por la noche, ha sido robado el padre provincial de San Agustin. Introducidos los ladrones en la celda maniataron al padre, tomaron todo el dinero que habia en ella perteneciente al convento i que, segun nos han asegurado, pasaba de 2,000 pesos, una custodia, un cordon mui grande de oro, unas potencias de lo mismo, una cajita de joyas de la Virgen, i multitud de otras fincas de valor pertenecientes a la iglesia. Segun la moda establecida cuando la señora Fuenmayor, los ladrones se fueron mui despacio i alegremente, tomando solo la precaucion de dejar amarrado al padre provincial. Al dia siguiente los rojos decian con mucho empeño que los conservadores habian robado en San Agustin porque los padres eran mui liberales, i que por esta última razon no podian ser rojos los ladrones. Mas, quiso la suerte que los democráticos del robo hubieran llevado un discípulo mui muchacho, que es el que segun dicen los ha vendido. El hecho es que el señor Ordóñez jefe de policia ha aprehendido unos tantos ladrones en estos tres dias; que se les han encontrado muchos efectos, no solo de San Agustin, sino de la librería del coronel Acosta i de la señora Fuenmayor, segun nos han referido diferentes personas; lo que prueba que la compañía de bandoleros ha estado bien organizada. Todos los ladrones han resultado, sin escepcion, miembros distinguidos de la Sociedad Democrática; i además tres de ellos agentes de policia: en la casa de un cabo del resguardo de policia era que se depositaban i repartian los efectos robados. Entre los aprehendidos hai un Balbuena de la entera confianza del Gobierno i un sobrino carnal del Jeneral Mantilla.

20

CORRESPONDENCIA.

Atentados enormes, horriblos, bárbaros, en Cali.

Cuando nuestros padres arrastrando toda clase de peligros, esponiendo sus bienes a la confiscacion, i sus personas a la persecucion i al riesgo de ver pendiente sobre sus cabezas el hacha que debiera cortar el hilo de sus dias, cuando muchos de ellos con valor, con un heroísmo estóico e inaudito regaron con su sangre los patibulos, creyeron, sin duda, que esos costosos, cruentos sacrificios nos asegurarían la completa libertad compatible con todo gobierno republicano, i nunca se imaginaron que llegaría el dia en que destruida por los mismos a quienes libraron del despotismo español se entronizaria uno mas violento, uno mas bárbaro i uno mas cruel ejercido hasta el extremo por un partido que para reinar ha proclamado el terrorismo. Insultos, vejaciones, atentados contra las propiedades, violencias contra las personas, desprecio i burla a las quejas de todo el que no sea vil adalador del mandatario, de todo hombre independiente que con rostro firme i severo se oponga a las demasías del Poder, de todo el que busque su seguridad personal en sí mismo i no en un partido que tiraniza, i no en un gobierno que la vende por la mas baja abyeccion i el mas infame i vil servilismo a sus mandatos, a su planes proditorios. De un ángulo a otro de la República, en toda su estension, en todos los puntos habitados no se ven si no estos tristes lamentables comprobantes. Gobernar con un partido i para un partido fué el toque de alarma para los buenos ciudadanos, fué el golpe exicial dado al sistema democrático, fué el anatema lanzado contra los que tenian derechos perfectos de oponerse por las vias legales a la funesta elevacion de un candidato, fué la escunion politica fulminada por el que se ha seguido llamando Jefe de una República, i que cumpliendo con el juramento que prestó al tiempo de su inauguracion al Poder, deberia hacer la felicidad de todos los asociados.

Ningun gobierno llena bien su mision desde el momento que descociendo sus sagrados deberes abandona una parte de sus asociados al furor i al despotismo de la otra, i se hace tanto mas criminal cuanto que la abandona es la mas ilustrada, la mas moral, la mas rica; i la que impone el despotismo, la mas estúpida, la mas inhumana, la mas miserable.

maestros del pueblo; o mejor dicho, de la parte del pueblo democrático; cuando, en fin, vemos que algunos de los encargados del Poder, de aquellos que han prestado un juramento de defender la Constitucion i leyes, de aquellos que están tomando un sueldo de las arcas nacionales, nos dicen: "No podemos impedir el mal que se hace, no podemos contrer estos desórdenes." Entónces ¿qué debemos decir del Gobierno? que, o no puede realmente cumplir con sus deberes o no quiere: si lo primero, el honor demanda imperiosamente dejar el puesto; i si lo segundo, se proclama él mismo perjuro i tirano, i tirano tanto mas cruel, tanto mas detestable cuanto que ejerce la tiranía por héroes del pueblo amotinadas.

Los insultos, los ataques a la propiedad, las violencias a la libertad personal son tantas, tan repetidas i tan bárbaras que ya no es posible sufrir sin dar cuenta a la Nacion, al mundo entero si fuera dable, de lo que pasa acá en un pueblo, en la capital de la provincia de Buenaventura, en donde ántes del 7 de Marzo de 1849 era dicha vivir: se espresaba con orgullo el ser de Cali. De los lugares del bello i pintoresco valle del Cauca era él el que mas progresaba por su situacion local cerca del Pacifico, por el hábito al trabajo de que estaban revestidos todos sus moradores, por su concurrencia de individuos tanto naturales como extranjeros, por la libertad racional de que todos disfrutaban, i por la inviolabilidad de las propiedades. Mas hoi dia todos los que algo tienen desean abandonarlo, los extranjeros maldicen la hora en que compraron propiedades en él, que les impiden i les sirven de rémora para huir; los industriales i trabajadores desmayan i dejan de emprender por el temor de ver frustradas sus esperanzas, por el miedo de que sean invadidas sus propiedades; los ciudadanos se miran con desconfianza, los padres se recelan de sus hijos, los hermanos se arman unos contra otros, las familias han roto sus lazos de sangre, han despedido sus títulos de amistad, i todos en jeneral, ocultan en sus vestidos un siete de Marzo u un Jeneral López para ponerse a cubierto de las asechanzas de cualquier malhechor que intenta imponerle su voluntad como lei, de otro que trate de insultarle, de aquel que se atreva a estropearle, i de ese otro que infundado con las ideas de comunismo i socialismo proclamadas allí en la Capital por los mandatarios i que pululan acá en boca de los que han tomado á su cargo desmoralizar el

El inmortal poeta estaba muy lejos de pensar sin duda alguna, que en el siglo XIX se realizara la audaz afirmativa del ligero duende hecha al rei de las hadas, aun mucho mas; pues las noticias transmitidas por el telégrafo eléctrico darían veinte i ocho mil veces la vuelta al mundo, mientras que Puck con su fantástica lijereza andaba una sola vez esa misma distancia!

Cada instrumento tiene un cuadrante en que estan escritos los nombres de seis u ocho estaciones con las que corresponde habitualmente; i cuando los negocios corren prisa o son muchos, es preciso un machacho para cada instrumento, pero por regla jeneral basta uno solo. Esos instrumentos deben estar prontos para funcionar de noche como de dia, i se hallan vijilados constantemente por la noche a cargo de algunos hombres que

i repartian los efectos robados. Entre los aprehendidos hai un Balbuena de la entera confianza del Gobierno i un sobrino carnal del Jeneral Mantilla.

No sabemos que suerte le aguardé al señor Carlos Ordóñez por haberse atrevido a poner la mano sobre los unjidos de Murillo; pero lo que sí podemos asegurar es, que, gracias a la flamante lei Obaldia, hoi, mañana o pasado, estarán todos sus señorías encarcelados i en aptitud de seguir las maniobras de la compañía, al paso que los conservadores honrados que deben, se tullen en las peticiones—¡Oh justicia rojal! Oh talento *particular* del candidato Obaldia!—Veremos lo que diga en el Neo, respecto a los progresos del Comunismo, el Secretario de Estado en el despacho de la Cueva de Rolando.

tanto mas criminal cuanto que la abandonada es la mas ilustrada, la mas moral, la mas rica, i la que impone el despotismo, la mas estúpida, la mas inmoral, la mas miserable. Cuando la libertad personal i la propiedad bases fundamentales de toda asociacion política, i de toda asociacion cristiana, son invadidas, son derruidas por hombres sin mision alguna, por hombres cuyo solo título es el de ser viles esclavos del poder que los protege, por hombres apandillados formando tumultos i motines que las leyes erijen en delitos; i cuando, por otra parte, vemos que hai algunas autoridades, esbirros del Poder para quienes estos actos criminosos son como ellos dicen, estar conociendo el hombre sus derechos, vemos que se aplauden estos atentados por los que hoi se titulan

tando con las ideas de com... i socialismo proclamadas allí en la Capital por los mandatarios i que pululan acá en boca de los que han tomado a su cargo desmoralizar el pueblo, quiera despojarle de sus propiedades, mancillar el honor de su familia o violar a su esposa o a sus hijas.

Desde el 7 de Marzo en que se ha proclamado una libertad sin límites, una igualdad anarquizadora i una fraternidad sin caridad, desconocida del cristianismo, hemos visto recorrer por la noche las calles pandillas de hombres amotinados i armados de fusil gritando muertes a ciertas personas, hemos visto atacada varias veces de dia, bajo los resplandores i la luz del sol i a pocos pasos de las autoridades políticas a la Sociedad de Amigos del pueblo; hemos oido insultar en lugares

BOLLETTIN.

Ceresa.

Legenda americana.

Thine image and my tears are left.
LORD BYRON.

La madre i la hija.

(CONTINUACION)

Oh! qué bella es la tierra americana!
Sus campos son espléndidos verjeados;
La quiere el sol; la cubre la mañana
Con un manto de rosas i claveles:
I ella se goza, en su belleza ufana,
Viendo que no hai colores ni pinceles
Que trasladen la forma voluptuosa
De una virjen tan fresca i tan hermosa.

El mar la ciñe con entrambos brazos
Mirando embalsado su hermosura;
Cúbrense sus llanuras i ribazos
De flores i de frutas que madura
El sol que sigue sus graciosos pasos;
La acaricia i la besa con ternura
El manso ceñirillo, i sus cabellos
Riza amoroso porque son tan bellos.

Cantan entre las flores los turpiales,
I las mirlas, los toches i azulejos,
I de sus gratos trinos a los dejos
Corresponden los rubios cardenales;
Se oyen correr los rios a lo lejos,
I el clamor de sus voces inmortales;

O bien alguna fuente se desliza,
Que acaso encrespa la lijera brisa.

El tamarindo, el caucho, la palmera,
El naranjo i el plátano sonante,
En cuyas anchas hojas reverbera
Del rocío la gota centellante:
Arboles tantos que en la edad primera
Fueron palacios de la tribu errante,
Sus sombras, sus perfumes, sus colores
Confunden i sus ramas i sus flores.

Oh tierra granadina! oh patria mia!
Tu seno virjinal es un tesoro:
Eres un bello libro de poesía
Todo él escrito en caracteres de oro;
Ni el aterido invierno, ni la umbria
Niebla empañan tu fúlgido decoro;
I el Cotopaxi, el alto Chimborazo
Braman porque echan ménos tu regazo.

Antiguas selvas, caudolosos rios,
Prados, llanuras, cristalinas fuentes,
Bosques, desiertos, páramos umbrinos,
Fecundos valles, i a la par rientes,
Montes nevados en estreño frios,
I las playas del mar cual horno ardientes:
Este es, por cierto, un mundo primitivo,
Salud mil veces, oh pais nativo!

Libres, iguales son los granadinos
(Delante de la lei) un ciudadano
De la patria dirige los destinos
Por mandato del pueblo soberano;
I como somos todos tan ladinos,
No hai Rei, ni Roque, ni feroz tirano,
Ni odalisca cruel que haga sus veces,
Ni títulos de duques i marqueses.

Usted dispensará, lector querido,
Esta larga primera digresion,
Que es un grito de amor que me ha salido
De la misma mitad del corazón,
Do el nombre de la patria está esculpido,
Donde palpita a cada pulsacion;

I al hablar de la tierra en que nací
En ese laberinto me perdí.

De la Nueva Granada hablar queriendo,
Que es de este continente el Benjamin,
Olvidaba el suceso que pretendo
Describir, mui sabido en Medellín:
Villa que está en un valle sonriendo,
Como en un relicario un serafín,
Un relicario de oro i de diamantes,
Digo, de aquellos que se usaban antes.

En una pobre i retirada casa
Cuyas ruinas aun quedan junto al rio,
De paz henchida, si de renta escasa,
De triste aspecto lóbrego i sombrío,
Sin quedarle un platillo, ni una taza
De su antigua riqueza i señorío,
Sola con su hija, misera vivia,
Viuda de un mercader, Doña Maria.

A Cádiz hizo tres o cuatro viajes,
En otros tiempos su difunto esposo,
Trajo brocados, propios para trajes,
Tercio-pelo mui rico i mui sedoso,
Paños, bramantes, randas i aun encajes;
Lo mas bello, mas fino i mas lujoso,
I pedía después por cada vara,
(Quién lo creyera?) un ojo de la cara.

Así allegó descómunal riqueza
En que nacaba ciego su confianza;
No sentia dolores de cabeza,
I vivia rascándose la panza,
Feliz, en paz, cuando nació Teresa.
El dinero le daba aquella holganza
Medio millon, quinientos mil morlacos,
Como dicen burlando los cachacos.

En cuna de marfil se vió arrullada
La niña que en beldad igual no tuvo;
Cual tierna pichoncita acariciada,
Mientras el viejo acaudalado estuvo;
Pero así que la suerte vió trocada
Esa turba famélica que anduvo

públicos i a presencia i en el despacho de las autoridades a ciudadanos pacíficos i honrados, hemos visto granadinos fundidos con palcos por sus opiniones conservadoras, hemos visto al bello sexo ultrajado i violadas sus mejillas por los lábricos labios de hombres asquerosos i corrompidos. Todo esto i mucho mas habíamos visto, mas llegó el mes de Diciembre en el que debían celebrarse las elecciones primarias para miembros del Cabildo i hé aquí que este mes ha sido fecundo, pródigo en atentados, en maldades, en crímenes. Sucintamente relacionaremos lo acaecido.

En los días 1.º i 2.º una pandilla de vándalos armados de fusil, de los fusiles que ha repartido el Gobierno, i disparándolos de cuando en cuando, se lanza sobre la quinta del señor Manuel Ibañez i la hacienda del doctor Vicente Borrero situadas en las inmediaciones de esta ciudad, i con mano salvaje i atrevida, con su corazón de tigre i con una conciencia de demonio, derroca con hachas todos los cercos pesebrera, plantíos de caña de azucar i de guines i casa de habitación del primero, haciendo otro tanto con las cercas de la del segundo; i no saciada su maldad i venganza llenaron de improperios i groseros insultos a las apreciables señoras esposa e hijas del doctor Borrero que en medio del fuego de los fusiles tuvieron el valor de subir al techo de la casa a implorar en vano la fraternidad que decantan, i en cambio les devolvieron expresiones que el soldado mas desmoralizado no se atreve a verter delante de su compañera de corrupcion, profanando de este modo los castos oídos de aquellas tiernas i virtuosas señoritas.

En los días 7 i 8 otra pandilla o la misma, derrocó las cercas de las mangas contiguas a la ciudad, de los señores Manuel Garces, Manuel Maria González, Rafael Llanos, Ramon Satizabal i Francisco Otero. Dentro de esta última se hallaba una pequeña choza perteneciente a Juana Crespo, mujer viuda con cuatro hijos pequeños, en estado de preñura, i ni los clamores, ni el llanto, ni la fraternidad que invocó fueron suficientes para impedir su destrozo, quedando arruinada la pobre infeliz i con sus tiernos hijos espuestos a la intemperie. Al día siguiente hemos visto llorar a esta desgraciada i hemos valuado cuanta fué la ferocidad de aquella pandilla.

El día 13 se presentaron unos ladrones en la casa del respetable i virtuoso anciano José Marmolejo de mas de noventa años de edad, ciego i achacoso i rompiéndole las puertas le robaron mas de doscientos pesos en dinero, sus alhajas i ropa &; hasta este hombre de

Galindo, Manuel Joaquin Salinas por segunda vez, i Ramon Herrera. Con respecto a este último la barbaridad subió de punto, pues le amenazaron con quitarle la vida si no se encerraba en su casa, i le destruyeron hasta el lecho de un horno de fundicion con que ganaba su subsistencia i en cuyo oficio se ocupaba hábilmente i con utilidad de este pueblo.

El 22 estaba la pandilla reunida; se presentó un hombre de capa i habiéndole arregado se disolvió. Qué inflajo el de este hombre para con aquellos forajidos! no haremos comentario alguno.

El 24 se le dió de palos a un señor Vanezas cerca de la plaza mayor i conducido a la cárcel el agresor fué puesto en libertad por un Alcalde; i el estropeado mostrando el brazo herido, reclamaba la prision de aquel hombre, i el Jefe político vitalicio, el mui democrático i amigo de la libertad del pueblo i de la fraternidad roja, señor Juan Delgado, le amenazó con tono mas que aristocrático de reducirle a prision porque reclamaba sus derechos, pues decia que era faltarle al respeto. Por la noche robaron varias vendimias a una pulpera pobre i la arriastraron en la calle por que salió a defender sus propiedades. Se prodigaron mil insultos a varias personas, se tiraron piedras a los balcones i ventanas de algunos sujetos que tranquilamente dormían conservando su salud, mientras otros disfrutaban a sus anchas de la libertad roja, llevándolo su osadía hasta las puertas del convento de San Francisco en donde insultaron a los reverendos padres.

El 28 cantaban algunos por las calles gozando de la libertad personal i racional que le debe ser garantida a todo ciudadano en una Republica, cuando de repente se presentó un tumulto a impedirles por la fuerza i la insolencia el uso de este don precioso, de este derecho asegurado, o al menos hoy escrito en la Constitucion i las leyes. Mas como la pandilla no era mui numerosa ocurrieron a dar parte al Gobernador de que los conservadores conspiraban, i este mandando a llamar a los captores a su casa, él de puertas adentro en una ventana i los demas afuera, han permanecido hasta las cuatro de la mañana, los unos reclamando el derecho de libertad que tenían para divertirse i los otros abogando por una providencia gubernativa para impedir el ejercicio de aquel bien inestimable.

El día 29 se reunieron con el objeto de cantar un verso al benemérito conservador Jeneral Borrero, i hé aquí que una pandilla de mas de cincuenta les acomete dándoles de palos quedando dos mui maltratados,

pueblo todos los buenos ciudadanos con el exclusivo objeto de defenderse de los apañadillados que los acometen como al señor Rozo. El, apesar de ir armado se defendió con denuedo sin herir a nadie, hasta que por prudencia i habiéndole ofrecido garantizarle la vida, entregó las armas. De allí fué conducido en peloton por la pandilla entre gritos e insultos i entré pellicosos i sendos palos que le descargaba el tumulto feroz para saciar su venganza a casa del Gobernador; i de aquí, por su órden, a la cárcel, mancion honrosa para el señor Rozo, en donde ha recibido las felicitaciones de los buenos ciudadanos i de las patriotas señoras conservadoras. Al día siguiente se presentó en la prision el Jefe político señor Juan Delgado i sin son ni ton insultó al preso tratándolo de pícaro i de borrachin. El señor Rozo ni es pícaro ni es borrachin; a nadie está debiendo sin querer pagar como algun otro, ni toma el anizado como algun otro; si es cobardía, si es vileza, si es infamia insultar a un hombre preso, todavia es un acto mas indigno en un magistrado, pues revela que hai bajeza, que hai falta de educacion, que hai corrupcion de corazón. Siete dias hace, hoy que esto escribimos, que se le tiene confundido con los grandes criminales, sin saberse el motivo, pues no se le ha pasado la boleta correspondiente, ni han sido decretadas las solicitudes que se han dirigido al Gobernador pidiendo su escarcelacion; sabemos que se le instruyé un sumario; mas no la causa.

Todas las noches siguientes las pandillas han seguido dando de palos a varios individuos, i derribando otras cercas. No se crea que las mujeres se han librado de estas ejecuciones, no, varias han sido azotadas i apaleadas; hasta los brutos respetan la hembra, débil por naturaleza, mucho mas el ser racional a la mujer admirada por sus encantos, acatada por sus maneras naturales apacibles i agradables! mas las feroces pandillas son peores que los brutos. La consternacion de los perseguidos i perseguidas es tal, que solo los que pertenecen al partido rojo salen de noche, i uno u otro de diverso color político acompañado de algun rojo que una vez se sirve de salvaguardia i otras ocasiones no. Ya se ha visto el caso de citar a un individuo para hacer una patrulla, i despues de concluida esta entregarlo el comisario de policia para que sea apaleado. ¡Crimen inaudito compeler a un ciudadano a prestar un servicio público i recompensarlo con un castigo!

Ahora bien, todos los individuos insultados, todos los perseguidos, todos los dueños de mangas, i propiedades destruidas bárba-

cas para contener esas pandillas, esas caladas nocturnas armadas de garrote i aun fusil, para que no insulten, estropeen inhumanamente, derroquen las propiedades i conduzcan a hombres pacíficos a la cárcel?—hasta hoy ninguna. ¿Es acaso que ignoran estos desórdenes? no, los conservadores todos están consternados, todo el mundo sabe lo que ha sucedido por la noche porque al rayar el alba todos se preguntan i se dan noticia de lo sucedido; a ellas se les ha manifestado la destruccion de propiedades, se les han presentado los hombres estropeados, en fin, son tan públicos i notorios estos hechos como lo es para sus habitantes el ponerse el sol sobre el horizonte. Muchas de esas autoridades tienen la osadía i la perversidad, cuando se habla de la inmoralidad que va cundiendo, de decir que esa no es desmoralizacion, que es el pueblo que está conociendo sus derechos; otras mandan poner en libertad a los que son conducidos a la cárcel por algun individuo apaleado, otras amenazan severamente al infeliz que va a quejarse de haber recibido los fraternales i sietemarcinos palos, otras permiten que los que han sido condenados por jueces íntegros i rectos, cumplan sus condenas o en la cárcel o en el hospital destinado para vivir enfermos infelices i honrados i no criminales; otras pierden el tiempo en lugar de hacer algo de provecho para este lugar, en tomar declaraciones, i levantar sumarios sobre conspiraciones imaginarias, tantas veces supuestas i tantas veces desmentidas, mientras las sumarias sobre los motines contra la libertad racional i garantida por las leyes, sobre los ataques a las propiedades, ni se imaginan iniciarse, ¡oh empleados! si no podéis cumplir con vuestros deberes, dejad el puesto porque no sois para el caso; si no quereis sois perjuros i tiranos. ¡Oh malhadado Murillo, ved los efectos de lo que llamais civilizacion, progreso, libertad! ¡Oh Jeneral José Hilario López, ved un pueblo en donde teneis agentes; un lugar consternado, desolado, encendido en odios i rencores, perseguidos los leales ciudadanos, insultados i vejados los que no os queman el incienso de la adulacion; por hombres sin educacion i sin honor, tolerados i dejados impunes los delitos mas atroces, anonadada i hollada la libertad personal; violada la propiedad, desfalleciente la industria. ¡Temblad Presidente del partido liberal al aspecto de un pueblo anarquizado i de una nacion despotizada! La responsabilidad que los granadinos exigirán de vos es inmensa; la de que Dios os pedirá cuenta, si es que creéis en él, es infinita; estremeseos desde el docel de la magistratura al frente de un pueblo irritado i compadeceros de ver a vuestros conciudadanos

achacoso i rompiéndole las pueras le...
 un mas de doscientos pesos en dinero,
 abajas i ropa &; hasta este hombre de
 peto por su honradez i ancianidad ha sido
 útima del aliento que toman los criminales
 cuando no se les castiga, ni se les persigue!
 En las noches de los dias siguientes al 15
 volvió a aparecer aquella pandilla desoladora
 que amenaza con el tiempo tragarse la so-
 ciedad entera i derrocó los cercos de las
 mangas de los señores doctor Nepomucego
 Garcia, Luis Cazas, Pio Renjifo, Manuel
 Joaquin Salinas, Cristobal Escovar Salcedo,
 Francisco Montes, Joaquin Herrera, Joaquin

Jeneral Borrero, i hé aquí que una pandilla
 de mas de cincuenta les acomete dándoles
 de palos quedando dos mui maltratados,
 siendo uno de ellos un hermano de la madre
 del Gobernador, pero que como es conser-
 vador e hijo de lejítimo matrimonio poco
 caso hizo su señoría de esta amonestacion
 roja paternal. Coartando así a fuerza de
 crímenes la libertad de hombres pacíficos,
 otra pandilla de igual número asalta cerca
 de la plaza al señor Antonio Rozo que se
 retiraba a su casa. El señor Rozo iba arma-
 do de un baston con lanza i un puñal como
 acostumbran salir a la calle hoy dia en este

Ahora... todos los individuos insulta-
 dos, todos los perseguidos, todos los dueños
 de mangas, i propiedades destruidas bárba-
 ramente, todos los estropeados a palos i el
 infeliz encarcerado señor Rozo, son conserva-
 dores, i todos los que pueden salir a la calle
 sin temor alguno, i todos los que duermen
 tranquilamente sin que sus propiedades sean
 invadidas, son rojos, i que inferir de aquí
 cada cual laque la recta consecuencia. ¿De
 dónde esta persecucion tan violenta en un país
 en que a voz en cuello se proclama la liber-
 tad, la igualdad i la fraternidad? de la tiranía.
 ¿I qué medidas toman las autoridades políti-

pedirá cuenta, si es que creéis en él, es mi-
 nita; etremeseos desde el docel de la ma-
 jistratura al frente de un pueblo irritado i
 compadeceros de ver a vuestros conciudada-
 nos despechados! Oh! vuestra Administración
 hará época al referir la severa e imparcial
 historia los males que ha sufrido el pueblo
 granadino i mui particularmente la patriótica
 Cali. **Conciudadanos de todas las provincias!**
 ya veis; aunque de lejos, el estado triste, la-
 mentable, que se halla reducido este pueblo.
 Las doctrinas del demagogo, la libertad tra-
 ducida por vandalaje, las ideas exajeradas de

Adulando a su padre, la abandona
 Sin hacer caso ya de su persona.
 Poco duró caudal tan afamado.
 Este mundo es mui vil i mui mezquino!
 I un hombre que se vió tan bien parado
 Cayó por fin joh misero destino!
 La usura lo arruinó... (Por decontado.)
 Dejándolo sin blanca en el camino,
 Limpios como patena los bolsillos,
 Que esto se saca de tratar con pillos.
 Si la paleta de VanDyck tuviera,
 Cargada de finisimos colores,
 Una cabeza retratar pudiera
 Para adquirir renombre entre pintores:
 Negros, brillantes ojos le pusiera,
 La tez de rosa, amor de los amores,
 I una garganta... una nariz!—No es esa,
 Que mejor i mas linda era Teresa.
 Rayaba ya con los diez i ocho abriles;
 Para cumplirlos le faltaba un mes,
 I la heredera de quinientos miles,
 Qué tenia?—Su madre i su honradez.
 Era docta en labores mujeriales
 Que entretienen la cándida niñez;
 Formaba en vez de letras garabatos
 Que parecian hechos por los gatos.
 Era Teresa, digo, una hermosura
 De blanca espalda i de precioso seno,
 Delgada como un mimbre la cintura,
 El pié gentil, el brazo de lo bueno;
 Negras cejas, arqueadas con finura,
 I negros ojos de mirar sereno;
 Como un boton de rosa en primavera
 Su linda boca perfumada era.
 Quién, al verla, de amor no suspirara?
 Quién por aquellos ojos no muriera?
 Quién al ver su ademan, su linda cara
 Up a dor en el pecho no sintiera,
 Como si un vivo fuego lo abrazara?
 Quién un suspiro a su beldad no diera?

¿Quién no se enamoraba hasta el gollete?
 Solo un bestia, un patan, algun zoquete.
 Era beldad agreste bien formada
 De casto pecho i clara intelijencia,
 Fogosa en sus pasiones i estremada,
 De hablar risueño i de gentil presencia.
 Era una rica joya mui guardada,
 Rosa de la montaña, cuya esencia
 Llevaba el aire a la cercana villa,
 Publicando una octava maravilla.
 I cuando iba a bañarse, i destrenzaba
 La undosa cabellera que cubria
 Sus hombros? Cual un velo la arripaba
 I hasta tocar el suelo descendia.
 El viento enamorado susurraba
 Cuando la limpia fuente la ceñía;
 Callaba el bosque i las silvestres flores
 Exalaban suavísimos olores.
 Yo no la ví. Las ninfas si la vieron
 En medio de las aguas; la verjan
 Tambien los cefirillos que corrieron
 A enjugar sus cabellos, i reian.
 I a las flores mil cosas les dijeron,
 En tanto que en sus ramas se mecián
 Cosas que quiero conservar in pello.
 Porque en nada conducen a mi objeto.
 En una jaula un gualdo pajarillo
 Canta a la niña que del baño viene
 Vestida con un traje, tan sencillo
 Cual a su honrada condicion conviene.
 I dice, hablando al toche: "traviesillo,
 Canta alegre; tu canto me entretiene,
 ¿Dónde estará mi madre, buena mauala?
 Si no respondes, quédate en tu jaula."
 Buscó a su madre i la encontró llorando,
 —Qué es esto dijo, madre mia; oh cielol!
 —Nada, nada, Teresal que soñando.
 Mira, toca mis manos.—Como un hielo,
 —Dormí mientras te estabas tu bañando,
 Ah! hija mia, tú eres mi consuelo,

I si apetecio estar cual me ví un dia,
 Por tí tan solo es, Teresa mia.
 Oyel los sueños son puras quimeras,
 Que si en efecto fueran realidades,
 Tan lozana, tan fresca no anduvieras
 Dando envidia a esas pálidas beldades.
 Que en sus vestidos cifran altanerías
 Su orgullo, porque viven en ciudades.
 Eh! mas linda, mas guapa, es mi Teresa,
 Escucha, niña, mira que simpleza.
 Soñé que te bañabas en la fuente
 I un condor por los aires revolaba:
 Destrenzaste el cabello negligente,
 I, ya desnuda, el agua te brindaba
 Su regalada i limpida corriente,
 Cuando, al salir, al punto que tocaba
 Tu blanco pié la arena de la orilla.
 Mira un caso que espanta i maravilla!
 Bajo el condor con vuelo presuroso
 I, engarzando en sus garras tus cabellos,
 Te alzó, i siguió su vuelo impetuoso,
 Me parece que miro los destellos
 Del claro sol sobre tu cuerpo hermoso!
 Ah! te lloré por muerta... ¡Son mui bellos
 Tales sueños? le dijo con tristeza,
 I besaba su frente i su cabeza.
 Así vivian, en pobreza honrada,
 En brazos de la paz ambas mujeres,
 Que no hai dicha mayor ni mas preciada:
 De continuo vacando a sus que haceres,
 Aquella vieja casa era ignorada
 Lala, lejos del ruido i los placeres,
 Del mundo pecador, cuyo ruido
 No desgarró ni el pecho, ni el oído.
 De la virjen feliz. Su edad temprana
 Allí pasaba, como limpia fuente,
 Cuidando solo de su madre anciana.
 Para ceñir su nacarada frente;
 (La flor de juventud es tan lozana!)



igualdad, i las propagandas democráticas, lo conducen paso a paso a la anarquía, al degüello de los buenos ciudadanos i muy pronto, en un santiamen, lo convertirán en un vasto, dilatado i lúgubre cementerio. Esta tormenta se esparcirá por toda la República. Si, día llegará en que vosotros sufráis lo que nosotros sufrimos ahora: si, día llegará en que la tragedia del monstruo Rozas se represente en la Nueva Granada, porque los fines tojos son siempre i en todas partes los mismos: la tiranía, el despotismo; i los medios siempre i en todas partes los mismos: la violación de la propiedad, el degüello.

Dada cuenta al Supremo Gobierno de los males que sufrimos en este pueblo digno de mejor suerte, si acaso es que lo ignora, i a la Nación entera, réstanos, señores Editores de *El Día*, suplicar a ustedes se sirvan insertar en su apreciable periódico este remitido.

Cali, Enero 4 de 1851.

Unos conservadores.

II.

Señor Victoriano de D. Farédes.

Señor: despues que usted hizo una contrata tan poco necesaria i tan onerosa para la Nación, como es la construccion del camino de Occidente que ejecutan los señores Latorres, justo es al ménos, que ya que se paga por dicho camino casi mas de la mitad de lo que vale realmente, quede conforme a la invitacion que usted hizo en la *Gaceta* N.º 1,095; i decimos a la invitacion, porque la contrata no se ha publicado ni sabemos si se ha dado la fianza que en dicha invitacion exijió usted. Al dirigir a usted esta indicacion no lo hacemos por molestarlo, sino por que hemos visto el camellon que en frente del Ejido se está construyendo, i no tiene conforme a la contrata sino la forma: en primer lugar la piedra del sardinel es muy pequeña, alguna no va clavada de punta i casi toda es la misma que habia, que no valia nada; tampoco está labrada como lo exige el artículo 2.º de la invitacion, ni creemos que la mayor parte de ella tenga las catorce pulgadas de longitud que se exigen en el artículo 5.º. El encasajado se está haciendo con caliche deslizable sacado de las zanjas del Ejido i es seguro que en la porcion que hoy tienen construida en el lugar dicho, no hai *solo pedernal sólido* ni un grano de cascajo que esté conforme al artículo 3.º de su invitacion; si el señor Farédes se toma la molestia de ir i ver lo hecho, conocerá la exactitud de estas observaciones i pondrá remedio. va

tupendas ocasiones, i los acacimientos políticos mas fecundos sin decir una palabra. Se fueron los Alacranes, se fué Pacho Morales, i ustedes no han dicho siquiera esta boca es mia. Cuando Berryer i Montalembert, o Thiers i Odillon Barrot dejan a Paris, los diarios de los partidos antagonistas se apresuran a anunciarlo i hacer cálculos i conjeturas acerca del designio de semejante ausencia. I cuando los Berryer i los Montalembert, los Thiers i los Odillon Barrot del partido rojo socialista dejan la capital de la República, sin que se sepa a donde, ni por donde, ni a qué van por esos mundos de Dios, como otros tantos verdaderos judios errantes, no hai un periódico de la Oposicion que se ocupe de tan grave suceso. ¡No perciben ustedes el inmenso vacio que en las filas rojas bogotanas han dejado. ¡No echan de ver qué guapos i qué contentos se manifiestan los doctores Murillo i Samper con la ausencia de sus terribles rivales. . . . ? No hablaremos del contento de otras jentes, porque no todos los contentos son para contados.

Nosotros no hemos quedado contentos, sino muy tristes i afijidos con la ausencia de aquellas lumbreras del Gobierno i su partido. No precisamente porque el Gobierno i el partido queden oscuras, pues que ellos así andan a oscuras como a las claras, sino porque nos vemos privados de los buenos ratos que solia darnos Jerman en la trastienda de la Rosa Blanca. Pues la verdad sea dicha, Jerman es hombre de pico, i cuando en ese pico coje a sus amigos, mas quisieran ellos estar en el pico de una mapaná. Ahora recordamos uno de esos ratos, precisamente fué el último que pasamos en aquella delectable trastienda.

Tratábase de la florida Escuela Republicana, i hubo de manifestar sobre ella su juicio el imparcial Jerman, a propósito de la manifestacion hecha en aquella sesion solemne por su conmitton el taciturno Morales, acerca del matamiento del señor Arzobispo. Decia el injénio Alacran que "Morales habia escogido mal el teatro para hacer una manifestacion tan sincera, tan franca, tan republicana, tal liberal i democrática. ¿Cómo habia de encontrar eco en aquella tribuna de hambre? Si aquellos oradores tenian a la vista en la barra el sastre a quien le deben los calzones i el zapatero que les está cobrando los botines ¿se atreverian a aprobar con decision, si el sastre i el zapatero hacian jestos en la barra? ¡Oh qué triste es una tribuna de hambre! ¡Dos o tres docenas de

lo mas soberbio de todo, fué el bellissimo discurso que con énfasis e improvisadamente i con todas las reglas prescritas por la elocuencia i retórica, pronunció un sujeto de gallardo talle, que para zapador no tiene precio, de ojos grandes i vivases i con vigote erizado que parece desafia a combate al ejército de Napoleon; se le oyó repetir por mas de quince veces la frase "la masa del pueblo" i otras muchas; mas no han faltado hombres charlatanes de viperina lengua, menos del espíritu de envidia que le hayan criticado i dicho, que mas bien fué un ejambre de adelfecios producido por la ignorancia fatuidad, que una arenga revestida de espíritu patriótico ¡qué tamaña falsedad! Lo que si es evidentemente cierto i digno de elogio, es lo que sucedió al finalizar la funcion i terminar el señor Pedro Dominguez su discurso con un viva a la libertad, fué que le hizo segundo un asno que el acaso presentó en aquella comitiva, con un prolongado bostezo, que hizo reir a voz en cuello a todos los circunstantes i estuvo tan bien hecho el duo, que si se hubieran ensayado no habria sido tan bien representado aquel acto, ni tan aplaudidos los actores. De la accion del animal cuadrúpedo se hicieron varias interpretaciones, muchos tuvieron la graciosa ocurrencia de que el asno habia imitado muy *originalmente* al orador que acababa de hablar; otros con carácter mechifico, dijeron que habia ido a contribuir a la solemnidad de aquel acto filantrópico i que con tal objeto entond vivas a la libertad, al ciudadano Presidente i al *inmaculado* Obando; i algunos finalmente aseguraban con necedad, que habia ido el referido asno a implorar del cabildo su manumision i la de todos los de su jénero.

Valga la verdad de esta historia o la palabra de dos rojos mesunos que con toda formalidad la han referido.

ANUNCIOS.

A los Editores de El Antioqueño.
El agente de Bogotá no ha recibido el N.º 10 del periódico de ustedes. Los empleados de correos dicen que no llegó a esta administracion. Sirvanse ustedes reponerlo.

A los litigantes.
El infrascrito ofrece sus servicios como abogado en la ciudad de Tanja, a las personas que quieran ocuparlo. 3va.-1

Anjel Rincon.

Importante.
Se recuerda a los señores que tengan avieos o remitidos de interes particular, para *El Día*,

dinero para devolverlo a los accionistas en el caso de no verificarse la rifa por no colocacion de todos los billetes, lo que parece improbable visto su infimo valor. En el instante que se hayan vendido los 800 billetes, está en el interes del actual dueño de la casa el avisarlo por medio de los periódicos designando el lugar en que haya de hacerse el sorteo con las formalidades acostumbradas. 10v.-4

En la tienda del señor J. Vallarino N.º 7 de la Galería de la casa consistorial se halla de venta la 3.ª edicion de la obrita titulada "Elementos de dibujo lineal" por el doctor Juan D. Tavora. Este sistema tiene la ventaja de acostumbrar la aprendiz a formar i conocer por sus nombres las figuras de geometría, (que es el principal objeto) i ademas se acostumbra tambien a buscar en los objetos las formas matemáticas. Por otra parte, el dibujante halla en él las principales reglas de dibujo i perspectiva, despejadas de esplicaciones confusas i embrolladas, la mayor parte de las veces inútiles al artista, a quien por lo regular, le bastan los principios mas sencillos. La obra va acompañada de 65 figuras litografiadas con esmero, que facilitan la inteligencia de las esplicaciones, i de una lámina que manifiesta como se acostumbra a representar los accidentes del terreno en los dibujos topográficos: tambien se ha aumentado con algunas reflexiones sobre la anatomía de pintores. 3va.-2

Lengua francesa.

Pedro Sicard, profesor de idioma frances, anuncia a los que gusten dedicarse al estudio de esta lengua, que va a establecer una clase en la casa de su habitacion (carrera de Occidente calle 4.ª N.º) que tendrá lugar tres veces a la semana, de las siete a las diez de la noche.—El curso principiará tan luego como el profesor cuente con 6 discipulos; i el honorario será, de 5 pesos mensales por cada uno mientras los discipulos no pasen de ocho, i de 4 pesos pasando de este número.

Sicard ofrece tambien sus servicios para dar lecciones en las casas de los que deseen aprender, al precio de seis pesos mensales por tres lecciones semanales.

Vista la urgente necesidad que hai de aprender éntre nosotros la lengua francesa que ha venido a ser un ramo interesantísimo de educacion, sea cual fuere la profesion a que el individuo quiera dedicarse, pocos ofrecen tantas garantías de hacer progresar a sus discipulos en el estudio de ella como el señor Sicard, frances de nacimiento i que posee i conoce el idioma castellano con tanta perfeccion como el suyo propio.—El señor Sicard ha dado repetidas pruebas de que sabe enseñar, cosa que no es dada a todos, porque no todos los que tienen conocimientos tienen la facultad de transmitirlos con facilidad. Deseamos, pues, al Sr. Sicard muchos discipulos, porque deseamos a nuestros jóvenes compatriotas grandes progresos en la hermosa lengua de Fenelon:

LOS EDITORES.

este conforme al artículo 3.º de su invitación; si el señor Paredes se toma la molestia de ir i ver lo hecho, conocerá la exactitud de nuestras observaciones i pondrá remedio, ya sea haciendo ver las faltas a los empresarios o comisionando para recibir este camino, personas que no sean de las íntimas amigas de ellos o sus acreedores, pues en unos i otros se ve con poca imparcialidad lo hecho. Finalmente, diremos a usted, que no deseamos molestar a nadie, pero que ya que tan bien se paga la obra, justo es que ella sea conforme se exigió i por consiguiente estamos resueltos a inspeccionar constantemente el camino i publicar todo lo que veamos que es contrario o que no esté de acuerdo con la invitación. Baste, señor, con la condescendencia que hai con los señores empresarios que se les permite desbaratar los caminos buenos para que cada diez o quince días hagan entregas de mil varas i por consiguiente CINCO MIL PESOS que cojer, al paso que las partes impasables como es de Aranda a Puente Grande no se principiarán Dios sabe hasta cuando. Señor Secretario, ponga usted remedio o prepare paciencia para lo que sobre este negocio tendrá usted que oír.

Somos de usted servidores.

Los mirones.

III.

Jaula N.º 1.º del hospital de locos.

Mi mui amado protestante mesuno: cuánto gusto he tenido al saber tus proesas. La proicsta contra la religión de tus padres, el vestirse de obispo, las persecuciones al párroco de esa, tu lindo artículo contra este, publicado en el Neo, tus predicaciones sobre religión, política, i sexto precepto del Decálogo, tu discurso pronunciado en la manumisión de esclavos, al que te contestó un boricario, ¡oh! todas estas lindezas i otras muchas te hacen acreedor, mi caro amigo, a que me hagas compañía. Si, yo no he hecho tanto i aquí estoy encerrado, i vos noble anciano, santuarista i liberal, fátuo desde tu infancia, tienes aquí preparada la jaula N.º 30 en recuerdo de aquel feliz año en que te dejaste conocer tal cual eres; ven a ocupar el puesto que te corresponde, i a tu socio chocantillo dile que también hai lugar aquí para él.

Tu apasionado—*Tole Tole.*

IV.

Una pérdida.

SEÑORES EDITORES DE EL DIA.

Ustedes se pasan en picos pardos, ocupados en pequenezas, i dejan pasar las mas es-

orando los bolines se atrevieran a aprobar con decisión, si el sastré i el zapatero hacian jestos en la barra? ¡Oh qué triste es una tribuna de hambre! ¡Dos o tres docenas de muchachos tartamudeando retazos de prólogos mal aprendidos para ganar una porteria...! ¡Cómo atormentó al vecindario el patán Suarez! Quince noches continuas mantuvo sin dormir a los vecinos, estudiando a voz en cuello el discurso que le hizo qué sé yo qué Diabolo, para recitarlo la noche de la gran sesión... Apique estubo de que volviera el cólera con las tranochadas de las cuatro manzanas. Parece que hasta el Presidente se lo sabrá ya de memoria, i por eso mandó hacer con tiempo la corona, que la hicieron a la medida de la acémila, i por eso fué que disputaron a cual de los dos le vendría mejor..."

Pasando a consideraciones jenerales sobre la política del país, decía con acento delorido, "no ven ustedes este... (permítannos callar el término) el 7 de Marzo lo sacamos de un chinchorro en que tragucaba i dormía en Pirabanté ¿i qué hizo?—nombrar para Secretario de Relaciones Exteriores al maestro de escuela don Victoriano... ¡Qué Secretario! Bueno estaria para pagar peones en el camino de Occidente para el cual hizo el celeberrimo contrato Latorre..." Por este tenor siguieron sus ilustres rivales; sacando por última consecuencia, que él, como no robaba, era el único de la pandilla que no se encontraba bien.

Si Jerman tenia razon, no es cosa que viene al caso, pues ahora solo se trata de la falta que él nos hace; la Democrática se embrutece día por día; el Ciudadano pierde los aires poéticos i literarios que le inspiraba el influjo simpático de los Alacranes; Samper ha dejado la modestia i la prudencia que le inspiraba la presencia de sus competidores; todo es grima i desolacion... ¿Cuándo volverán los Alacranes?

L. M. Ll.

V.

Anécdota célebre.

En la villa de la Mesa fueron manumitidos dos esclavos el 19 del próximo pasado, i para solemnizar tal funcion concurrieron la mayor parte de los rojos de aquel lugar, quienes arrojaron al espacio docena i media de cohetes: se formaron en grupo i pasaron al rededor de aquella pintoresca plaza precedidos por los manumitidos, con semblante festivo, adornados con gorro rojo i acompañados con la banda de música, la que tocaba con gusto esquisito la pieza llamada La Pobreza; pero

Anjel Rincon.

Importante.

Se recuerda a los señores que tengan avisos o remitidos de interes particular, para El Dia, que no se publicarán si no se satisface ántes el importe en la tesorería. Así mismo se suplica a todos los señores que de cualquiera manera sean deudores a la Imprenta, se sirvan pasar a arreglar sus respectivas cuentas.

Condiciones.

Medio trimestre o trece números de El Dia valen 10 reales, un trimestre o 26 números 18 reales pagando adelantado, un semestre o 52 números 34 reales adelantados. El número suelto 1 real.

La Civilizacion, por un trimestre o 13 números 10 reales, por un semestre o 26 números 18 reales, por un año o 52 números 34 reales. El número suelto un real.

El Catolicismo, por un semestre o doce números 14 reales, por un año o 24 números tres pesos. El número suelto real i medio.

El Filoténico tiene las mismas condiciones que La Civilizacion.

La rebaja en los precios se hace como remuneracion o ventaja concedida a los que adelantan los pagos, de suerte que, cuando no se hace el adelanto no hai derecho a la rebaja. 20 vs.—4

A los suscritores.

La Agencia jeneral les suplica encarecidamente tengan cuidado del estado de sus cuentas con ella, tomando al efecto nota de ciertos avisos que aparecen de cuando en cuando diciendo: "Señores suscritores con este número empieza tal trimestre, o con este número concluye tal." Advierte tambien que no se olviden de que, lo que impropriadamente se llama trimestre de El Dia es solo mes i medio o trece números que valen diez reales.—Se hacen estas súplicas i estas advertencias, porque es mui frecuente el que los suscritores protesten cuentas arregladas, lo que no harán si reciben el consejo. 20v.—5

Una casa por tres pesos.

Se rifa una casa baja de tapia i teja, ubicada en Cipaquirá, cómoda, capaz i bien situada, tardada en 2,400 pesos. Contiene un hermoso jardín i una espaciosa huerta con mas de 116 árboles frutales escogidos i mejorados con injertos, entre ellos peras i manzanos de primera calidad. El solar pertenece a la villa, pagándole el tributo de 7 pesos al año, censo redimible cuyo principal no pasa de 150 pesos.

En consecuencia están de venta 800 vilitales a 3 pesos (total 2,400 pesos) espendiéndolos los señores

Vicente Azcuenaga.....Bogotá.
Dr. Miguel Grillo.....Cipaquirá.
Pedro de la Serna.....Ubaté.
José Maria García.....Chiquinquirá.
Estos mismos señores son depositarios del

facilidad. Deseamos, pues, al Sr. Sicard muchos discípulos, porque deseamos a nuestros jóvenes compatriotas grandes progresos en la hermosa lengua de Fenelon:

LOS EDITORES.

Los que suscriben han resuelto dar mayor estension al establecimiento de enseñanza que se abrió en Enero del año próximo pasado: en consecuencia admitirán hasta 12 alumnos internos, por la cuota de 16 pesos mensuales, que deberá pagarse adelantada; i los darán buenos alimentos; ropa limpia i útiles de enseñanza.

A los alumnos externos se les enseñará

Doctrina cristiana.
Gramática castellana
Aritmética i
Escritora.
A los internos se les enseñará ademas
Historia sagrada,
Tejeduría de libros por partida doble.
Francés i
Jedgrafia de la Nueva Granada.
El establecimiento está situado en la Carrera de Casanare; calle 3.º N.º 52,
Bogotá, 20 de Enero de 1851.

Ricardo Carrasquilla, Mariano Ortega.

3vs.—2

El que suscribe ha pasado su tienda de quincallería a la carrera de Venezuela, calle primera, (antes de Florian) N.º 21 i se hallan en la misma tienda los efectos siguientes:

Galapagos de hombre superiores con gualdrapas i demás utensilios, trompas, guitarras, violines, clarinetes, clavason de fierro, naipes, peines de marfil, fideos por cajas, pólvora en barriles, cubiertos, cuchillos, botones para calzon, uba superior, seda negra, pañuelos de seda, papel de carta, aceite de almendras, idem de comer i varios otros artículos.

Antonio Rivera. 3vs.—1.

Se venda una casa en la calle de San Andres, abajo de San Agustin, bastante cómoda con once piezas, dos patios, dos tiendas, buena caballeriza i buena agua: precio cómodo. El que la quiera comprar toque con el señor Fructuoso Corredor, que tiene tienda en la plaza de la Constitucion, número 48.

La Redaccion de El Dia previene, de la manera mas formal, que no publicará artículo ninguno sobre hechos determinados que no traiga la firma de responsabilidad.

1,000 Reces para ceba.
Novillos i toros llaneros, se hallan de venta en Ubalá, canton de Guatavita, desde mediados de Enero próximo pasado. Las personas que quieran comprar el todo, o parte de este ganado, pueden hablar con Bernardo Briceño, o con Pastor o Inocencio Ospina.

IMPRENTA DE EL DIA, POR J. AYARZA.